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Membros presentes 

ABCON Marcia Burguer Ragogna (T) 
Barco Escola Thais Fabiana de Campos (S) 
CETESB Vera L.Namura (T) 
Fórum Ent.Civís Felipe M. G. Becari (T) 
Jaguatibaia APA José Claudio Hofling (T) 
INEVAT Francisco Antonio Moschini (T) 
IPE Gislaine de Carvalho (T) 
P.M. de Americana Rita Cristina Marino (T) 
P.M. de Campinas Angela C. Guirão (S) 
P.M. de Limeira Rogério Mesquita (T) 
P.M. de Nova Odessa Carla Rebolo (T) 
P.M. de Piracicaba Gisele Ap. Lambertuchi Barion (T) 

Elizabeth da S. Nunes (S) 
Secretaria de Saúde Elizabete Morandi (S) 

Márcia de Oliveira (S) 
Membros Ausentes com justificativa 

AAEA Maria Augusta P. Machado (S) 
DAEE Cecilia de Barros Aranha (T) 
P.M. de Atibaia Sheila Ceccon (T) 

Fábio Sá  Mac Cord (S) 
P.M. de Jaguariúna Arlete F. Gomes (T) 
SABESP Adilson Octaviano (T) 
Sindicato Rural de 
Extrema 

José Carlos Zambone(T) 

 
Membros Ausentes sem justificativa 

APP 
Associação Japi 
COOTA 
DAE – Valinhos 
ESALQ-USP 
IAC 
NACE-PTECA 
P.M. de Indaiatuba 
P.M. de Jarinu 
P.M. de Louveira 
P.M. de Mombuca 
SAAE Atibaia 
SANASA 
Sind.Rural de Campinas 
UNICAMP 

 
Convidados 

 SEMA-Limeira Dinorah Cappi Redondaro 
Barco Escola Bruna Rozalem 
IEF – MG Raquel J. Costa 
              CBH/PJ Eduardo Ferreira 
               Visa /Piracicaba Amaury F. Bortolli 

(T) - Titular         (S) Suplente           
 
1.-Formação de quórum e início de reunião: Em 
07/11/08 a coordenação encaminhou mensagem 
eletronica  com o Ofício Convocação CTEA 015/2008 
informando da reunião ordinária à realizar-se em 
17/11/08 no Auditório da SANASA/Campinas/SP. Na 
mensagem foi anexada minuta da Ata da 26ª.Reunião 
Ordinária e também as Deliberações CTEA 001 e 
003/2004..  2.- Aprovação Minuta da Ata da 265ªª RO 
da CT-EA. A ata foi aprovada sem alterações. 3.- 
Informes: a) Boletim das Águas – A coordenação 
informou do contato realizado pelo jornalista da midia 
eletronica  quanto a matéria relativa às atividades da 
CTEA. A coordenação enviou ao jornalista o release 
abaixo para elaboração do texto da matéria: “No 
desenvolvimento das atribuições de rotina da CT-EA 
conseguiu-se aprovar 04 propostas para implantação de 
Programas de Educação Ambiental para 
empreendimentos de alto impacto na Bacia. Durante  
algumas reuniões ordinárias, por demanda dos 
membros,  são convidados profissionais especializados 
para realização de apresentações de temas de interesse 
de onde procura-se focar a capacitação e a 
transformação da informação em ações de educação 
ambiental local. Já foram realizadas apresentações 
sobre o Plano de Bacia, Mudanças Climáticas e mais 
recentemente, em setembro/08, a questão dos Resíduos 
Sólidos na Bacia PCJ. O tema foi abordado por vários 
profissionais, sob diferentes óticas. A CT-EA utiliza 
como estratégia de troca de informações a realização de 
reuniões ordinárias, ininerantes ao longo dos diferentes 
municipios da bacia. Nessas oportunidades a entidade 
anfitriã realiza apresentação das atividades e ações de 
Educação Ambiental locais. Nessa proposta realizou-se 
em fevereiro/08, reunião com visita técnica ao Sistema 
Cantareira, localizado em Vargem. A CT-EA conseguiu  
eleger, em março/2008, 3 delegados para o Congresso 
Estadual sobre Mudanças Climáticas e 1 para o 
Nacional. Está em andamento o Projeto do Laboratório 
Fluxus, da UNICAMP, aprovado pelo FEHIDRO em 
2006, denominado Sistema Aguaeduca do PCJ, que 
trata-se de formatação de um banco de dados com o 
mapeamento de toda Educação Ambiental existente na 
Bacia o que será um importante instrumento para 
subsidiar a tomada de decisões futuras pela CT-EA. Em 
29 e 30/10/08, com apoio da Secretaria Executiva do 
PCJ, consegui-se realizar na Faculdade de Engenharia 
de Piracicaba  um encontro entre todas os 
representantes de Educação Ambiental dos Comitês de 
Bacias Hidrográficas do Estado de São Paulo. O 
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encontro foi mediado e sistematizado pela 
Coordenadoria de Educação Ambiental da Secretaria de 
Meio Ambiente do Estado de São Paulo e teve como 
objetivo trocar experiencias quanto as propostas e ações 
de educação ambiental voltadas aos recursos hídricos. 
Estiveram presentes além da coodenação, mais três 
profissionais membros da CT-EA, cujas experiencias e 
vivencias na CT-EA, serviram para embasamento na 
elaboração de propostas de atuação similares em outros 
Comitês de Bacias.Atualmente a CT-EA está voltada à 
capacitação dos membros da CT-EA para análise dos 
projetos em quem 2008 pleitearão financiamento 
FEHIDRO. Será realizada uma reunião ordinária em 
17/11/08 onde se discutirão estratégias para análise dos 
projetos o que efetivamente ocorrerá em 01/12/08. 
Atualmente a CT-EA é formada por 43% dos membros 
provenientes do segmento muncipios, 40 % da sociedade 
cívil e 17% originários de órgãos governamentais. 
Embora seja um formato bastante interessante para 
discussões, na realidade tal situação compõe uma 
representatividade de apenas 20% da bacia. Portanto 
fica o chamado para que na próxima gestão outras 
localidade enviem representantes, especialmente os 
municípios, para que se consolide o importante trabalho 
da difusão da Educação Ambiental na Bacia.” Na 
avaliação da coordenação a matéria divulgada não foi tão 
abangente nem tão elucidativa quanto o release 
propunha. b) Encontro da Coordenadoria de Educação 
Ambiental da Secretaria Estadual de Meio Ambiente – 
CEA mais os representantes da Educação Ambiental dos 
Comitês de Bacias Hidrográficas do Estado de São Paulo 
 Como citado no item acima o encontro ocorreu em 29 e 
30/11/08 e teve como objetivo conhecer e discutir 
aspectos de Educação Ambiental para recursos hídricos 
nos diferentes comitês de bacias hidrográficas. Da CTEA 
participaram além da coordenadora, Vera Namura, 
também as representantes do DAEE/Piracicaba, 
Prefeituras de Campinas e Piracicaba, respectivamente, 
Cecilia Aranha, Angela Guirão e Elizabeth Nunes. c) 
Inclusão de Membro : Foi informada a inclusão da 
entidade Sindicato Rural dos Produtores Rurais de 
Extrema-MG tendo como representante titular o Sr. José 
Carlos Zambone. d) Constituição do GT 
Acompnhamento de Projetos: Conforme proposto na 
última reunião ordinária, havia necessidade de formação 
desse grupo de trabalho  Posteriormente ele foi 
formalmente constituido tendo como integrantes Maria 
Fernanda Spina, Angela Guirão e Cecilia Aranha, 
respectivamente das entidades Prefeitura Municipal de 
Campinas e DAEE-Piracicaba. 4.- Deliberações: a) 
Modernização Refinaria de Paulínia: A representante do 
GT Acompanhamento, Angela Guirão, informou a 
análise que o grupo fez do relatório final denominado “ 

Avaliação do Potencial de Implementação de Práticas de 
Reúso da Água  e Aproveitamento das Águas Plúviais 
das Bacias do PCJ”, entregue à esta CTEA em resposta 
ao disposto na ação 09 do Parecer Técnico anexo à 
Deliberação Conjunta dos Comitês PCJ 058/06 de 
12/12/2006. Conforme relato,  o documento apresentado 
é  apenas um levantamento bibliográfico de ações 
voltadas ao reúdo da água e não apresenta propostas 
concretas para a bacia, tão pouco estimula políticas 
públicas locais conforme esperado. Tendo em vista que a 
Agência de Águas vêm intermediando os contatos entre 
esta CTEA e os formuladores da proposta e recentemente 
solicitou posicionamento desta CT quanto ao conteúdo 
do documento os membros deliberaram que fosse 
respondido à Agência de Àguas que o documento não 
atende a proposta solicitada. b) Grupo de 
Acompanhamento do Programa de Comunicação Social 
– Porção Mineira – PCJ.  A coordenadora informou 
também da solicitação da Agência de Águas de dois 
membros da CTEA para compor o Grupo de 
Acompanhamento do Programa de Comunicação Social 
para a porção mineira da Bacia PCJ, esse programa é 
uma exigência de lei para implantação da cobrança pelo 
uso da água nos municípios mineiros que compõem a 
bacia do PCJ. Esclareceu-se ainda que os trabalhos desse 
grupo serão desenvolvidos noa região de Extrema e 
Camanducaia  com sede dos trabalhos em Camanducaia. 
Os membros deliberaram que a indicação fosse de 
membros da porção mineira dada a facilidade de acesso e 
envolvimento e conhecimento da região e suas estruturas 
e necessidades. 5) Definição de Critérios para análise 
dos projetos que pleitearão financiamento FEHIDRO. 
As  integrantes dos GT Critérios assumiram essa parte da 
reunião que propos, através de dinâmicas de grupos com 
os membros  presentes o estabelecimento de critérios 
igualitários de análise dos projetos que serão analisados 
na proxima reunião de 01/12/08. Com base nas 
Deliberações CTEA 001 e 003/2004 e experiências 
individuas dos profissionais presentes levantaram-se e 
foram discutidos  os seguintes itens: sustentabilidade e 
cidadania, participação na CTEA, ação integrada entre 
diversos setores, mobilização, contribuição com a 
aprendizagem, impacto, coerência, sensibilização, 
estabelecimento de ações de voluntariado justificadas à 
metodologia, garantias dos meios de comunicação e 
registro das atividades, ações de capacitação e formação 
socio ambiental, processos participativos, efetividade do 
projeto, indicadores de avaliação, ações de cidadania, 
alternativas à geração de renda, parcerias institucionaism 
qualificação, coletividade, interdisciplinaridade, material 
didatico, comunicação e sensibilização para públicos 
rural e urbano, importancia da continuidade do projeto, 
parcerias com orgãos publicos, envolvimento da 
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comunidade, diagnóstico prévio, necessidade local,  
publico beneficiário e avaliação contínua. Foi verificado 
que alguns desses itens correlacionam-se entre si e 
deliberou-se ao final que o grupo GT – Critérios de posse 
desse material formalizado nesta reunão ordinária 
procederia às junções de itens que se fizerem necessárias  
e construiriam para a próxima reunião a tabela final da 
qual constará os itens levantados e a pontuação sugerida 
pelos membros. 6.- Encerramento: Nada mais havendo 
a tratar, a reunião ordinária foi encerrada lembrando da 
próxima reunião ordinária que dar-se-à em 01/12/2008 
no DAEE – Piracicaba/SP às 09:00 horas e que terá 
como tema único a avaliação dos projetos que pleiteiam 
financiamento FEHIDRO.  

Vera L Namura 
Coordenadora CTEA/PCJ 

 
 
 
 
 

 

 


